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●●（（左四起左四起））創科局常任秘書長暨港深創科園主席麥德偉創科局常任秘書長暨港深創科園主席麥德偉、、
署理財政司司長黃偉綸署理財政司司長黃偉綸、、行政長官李家超行政長官李家超、、創科局局長孫東創科局局長孫東
等嘉賓參與港深創新及科技園等嘉賓參與港深創新及科技園88號及號及99號大樓平頂儀式號大樓平頂儀式。。

港深科創合作邁向新里程。落馬洲河套港深創新及科技

園昨日首次迎來三座大樓落成及平頂，並將以建設、改

革、融合、合作四個理念，開啟香港以至大灣區創科的新

局面。香港特區行政長官李家超昨日到河套深港科技創新

合作區香港園區的港深創科園，主持園內8號及9號大樓

平頂典禮，同時見證11號大樓人才公寓全面完成。他在典

禮上致辭時形容，港深創科園是「創科熱土」，目標是在

今年下半年會有首批來自生物健康科技、人工智能、數據

科學等支柱產業的租戶進駐，正式進入營運階段，而特區

政府並已預留37億元，以加快完成第一期餘下五座大樓的

全部建設。他表示，會在今年內選取合適地

塊徵求私人發展計劃，利用市場力量加速發

展，期望園區成為大灣區國際科技創新中心

的重要引擎。 ●香港文匯報記者 姬文風

香港文匯報訊 （記者 子京）法國領先航空服務公司Elior Group
SA昨日宣布，將在港設立亞洲總部，已於上月19日與香港機場管理
局簽署了合作備忘錄，探討在港引入飛機部件處理、交易服務和人
才培訓等專業服務，為進一步拓展亞洲市場踏出重要一步。
Elior Group SA計劃拓展香港業務，印證香港充滿活力的商業環境
和展現其龐大的增長潛力。商務及經濟發展局局長丘應樺表示：
「香港憑藉高度國際化及優越的營商環境、有利的地理位置、健全
的法制和低稅率，一直是海外投資者和國際企業集團的首選之地。
香港會吸引更多環球企業落戶，鞏固提升其作為國際貿易中心和投
資樞紐的地位。」
運輸及物流局局長陳美寶表示：「國家『十四五』規劃確立香港

作為國際航空樞紐的定位。香港有能力在航空領域承擔更重要的角
色，為國家高質量發展和高水平對外開放作出積極貢獻。」
她又說：「樂見Elior Group SA與機管局探討在港引入飛機部件處
理及交易服務，提升香港作為國際航空樞紐的地位，支撐國家以至
整個亞洲區內的航空發展。」
投資推廣署署長劉凱旋表示：「投資推廣署一直致力招商引資，

協助及推動國際投資者在香港發展業務。是次備忘錄的簽訂，充分
反映環球企業對香港市場的信心，是世界各地企業在亞洲落戶或擴
展業務的理想地點。」
Elior Group SA主席兼行政總裁Daniel Derichebourg表示，Elior
Group SA在全球11個國家經營廣泛業務，涵蓋不同行業，包括航
空、建築、合約餐飲服務等。公司會積極研究，在香港尋找各種最
好的發展機會，為進一步拓展亞洲市場踏出重要一步。
團結香港基金土地及房屋研究主管梁躍昊表示，隨着航空業對於

可持續性的要求與日俱增，業界正逐步實現「循環經濟」轉廢為
能，衍生出龐大的飛機部件回收業務需求。

需覓專才及培訓人才
他指出，相比起新訂造的部件，二手零件（USM）具備明顯的成

本優勢。再加上目前飛機訂單爆滿，而且部分型號飛機出現延遲交
付問題，均令二手零件變得有價有市。當中，飛機引擎、起落架、
輔助電力系統及內飾等部件，在拆卸並通過安全測試後，均十分適
合重新使用。

不過，梁躍昊關注，飛機引擎和起落架的拆解和測試過程十分複
雜，對操作員的技術有着較高的要求。局方需協助企業覓得所需人
才和培訓人手，以滿足有關作業的需求。另外，不少航空公司透過
延長飛機服役年齡，來應對新造飛機交付延誤的問題，或會減少二
手零件的供應量。局方可與海內外的飛機維修商和零部件供應商緊
密合作，保障零件供應鏈，繼而鞏固本港的航空樞紐地位。

●法國航空服務公司Elior Group SA主席兼行政總裁Daniel Deri-
chebourg（右）與香港機管局署理行政總裁張李佳蕙（左）簽署合
作備忘錄。財政司司長陳茂波（中）見證。

特區政府創新科技及工業局
局長孫東昨日在平頂儀式後會
見傳媒時表示，河套香港園區
（下稱河套園）正在與將近
30家企業洽談，包括已經簽
約或進入洽談的最後階段。因
應河套園會按「自由開放、連
通內外、便利流動」的基本
原則發展，孫東計劃在下半
年正式開園起計，機構開始
進駐、裝修整理之後，約六
個月後就會開始安排河套園
向公眾有序開放。
孫東表示，河套園目前正
提速、提量、全方位地發
展。5幢大樓預計自2027年
開始陸續完工，今年會把第
一期餘下、現用於社區隔離
的設施搬遷到其他地方，爭
取盡快完成平整工作之後，
將這片土地交給創科園，回
歸創科用途。
為配合財政預算案撥款的
37億元基建資金，河套園將
開始準備做第一期餘下的基
建工程和公用設施等，今年
亦計劃啟動市場意向調查，
開始起動市場力量加快園區
發展。

多條道路陸續接通河套園
在交通配套方面，孫東指從落馬洲
到河套園的路，會在今年稍後時間開
通，而上水或元朗到達河套園的陸路
交通也在陸續開通。同時，未來古洞
站會盡快落成，而且河套園區將來亦
會設一個地鐵站，今後還會開闢從東
面進入河套的新路線。
在招商引資方面，孫東表示，特區政
府今年就會開始相關工作，希望匯聚各
地的一些資源到河套來，因此必須要保
證人流、物流、資金流、信息流便捷跨
境流動，才能對企業產生足夠的吸引
力，讓他們願意來河套投資和發展，
「下一步工作重點是要政策創新，實現
人員、物資、資金和數據等這些重要的
創新要素的跨境便捷流動，同時深化與
深圳園區的協同效應。」
被問及第二期園區的規劃，孫東透
露已進入最後的階段，將於今年稍後
時候會公布，「這些實實在在的進
展，有力回應了社會對香港創科發展
加速的期待，展現我們『不等、不
慢，只爭朝夕』的決心！」

●香港文匯報記者 姬文風

法航企與機管局研拓香港飛機部件業務
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耳機商首期擬派300研發員入園

香港文匯報訊（記者 姬文風）部分有意落戶河套香
港園區的頂尖科技企業代表昨日到場參與大樓平頂典
禮。天齊鋰業是全球第二大的鋰資源開發商和鋰化合
物生產商，在澳洲擁有Greenbushes鋰輝石礦，並在全
球多地設有生產基地。該公司董事長蔣安琪表示，香
港作為國際化城市，承擔起對外投資、股權投資等重
要的金融方面功能，「現在我們看到香港在科技、人

才的投入和重視程度，因此公司非常需要在香港去加
速布局，並持續增加投資，希望能與香港一起共同進
步。」

鋰資源開發商料河套有多項獨特政策
蔣安琪強調，天齊在河套這邊更看重的是下一代的

新材料，「我們看到這邊有適合的人才，而根據我們
業務的發展，我們會逐步加大對這邊的投入。」
她特別提到，該公司尤其看中河套園未來會有眾多

獨特的政策，「只要大家對於這個區域有一個變革和
創新的想法，我相信接下來這個區域將會是充滿活力
和生命力的。」
韶音環球是開放式耳機行業的開創者及領導者，專

注於聲學、可穿戴系統和大健康領域。總部位於深
圳，在美國、新加坡、日本、韓國、荷蘭、香港多地

設有子公司。該公司創始人陳皞表示，他們計劃在河
套香港園區設全球研發中心，「我們大概會投入幾十
億港元，並會吸引全球的優秀人才，希望打造全球基
礎研究的研究院，並支撐我們未來的創新業務。」
他預計在第一期會進駐大約300名研發人員，並希望
日後繼續擴大規模。目前，該公司約八成市場在海
外，而香港具備很好的文化和教育環境，國際化優勢
也是他們選擇在香港重點布局的原因。
談到河套的優勢，陳皞相信在這裏布局科研創新中
心，將可享受到人流、物流、資金流、信息流、數據
流的各項優勢，以後定可吸引全球人才。「加上它會
成為一個研發的中轉站，一方面可輻射到內地，去做
產品開發、工程落地、量產，也可以到海外，例如往
東南亞輻射，布局生產基地。」他相信，河套以後會
是全球一個新的創新高地。

●河套園首三座大樓（左起）11號大樓、8號大樓和9號大樓。
香港文匯報記者北山彥 攝
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●李家超在平頂典禮後到訪人才公寓，其後和有意落戶河套園區頂尖科技企
業代表交流。

河套合作區由香港園區（下稱河套園）
連同深圳園區組成，具有「一河兩

岸」、「一區兩園」的獨特區位優勢，是國
家「十四五」規劃下的大灣區重大合作平
台，以發展成為世界級創新平台為目標，旨
在發展為聯通內地與國際的世界級科技創新
樞紐，以及國家培育發展新質生產力的重要
策源地。
李家超在主持首三樓平頂典禮表示，昨日
8號及9號大樓平頂，以及11號大樓的全面
完成，標誌着香港特區在創新科技領域，以
及港深創科工作踏上另一高峰台階。「8號
和9號大樓是濕實驗室大樓，將可提供符合
不同生物、化學實驗要求的設備。11號大樓
則是人才公寓，已經完成建築，可以拎包入
住，將為在園區的人才提供住宿。」

以四理念開啟創科新局
他表示，由他擔任主席的河套區港深創新
及科技園督導委員會前日舉行了第二次督導
會議，就這三座即將啟用的大樓，乃至園區
未來發展，指示各局和部門以創新創造精
神，提速提效推動工作。當中會以四個理念
開啟創科新局面。
一是以建設為基，打造創科高地。李家超
表示，園區將在今年下半年就會有首批支柱
產業的租戶進駐，正式進入營運階段。
二是以改革為綱，煥發創新活力。他說：
「特區政府會為園區的發展拆牆鬆綁，以變
革思維突破發展局限。我們將與內地部委積
極探討在政策上，特別支持人員、物資、資
金、數據自由流動，以創新改革的精神，推
進兩地規則銜接、機制對接。」
三是以融合為義，共築國家棟樑。李家超
強調，河套園是香港特區作為「超級聯繫

人」和「超級增值人」的一個「超級發揮平
台」，會利用好香港的高度國際化和集聚國
際高端人才的優勢，把河套打造成為國家科
技創新的橋頭堡、高端成果的示範田和孵化
器。
四是以合作為要，共聚各界力量。「我們
今年很快會揀選合適的地塊，並徵求私人發
展計劃，利用市場力量加速園區發展，並會
在今年內完成園區第二期的詳細規劃。」李
家超呼籲香港社會各界和市場力量踴躍參
與，攜手推動園區成為香港精神的合作標杆
典範。

與有意落戶科企交流
李家超其後在社交平台分享，他在典禮後
到訪了人才公寓，參觀了為園區員工提供的
單人及家庭示範單位。其後，他和5間有意
落戶園區的頂尖科技企業代表進行了交流，
他們分別專注於醫藥、生命科學、鋰資源開
發、耳機聲學研發以及微電子業務。他形
容，一眾企業代表們對河套香港園區的發展
前景充滿信心，並希望透過進駐園區，進一
步發揮香港作為「超級增值人」的角色以及
聯通大灣區的獨特優勢，推動技術研發和認
證申請，提高市場佔有率。
根據港深創科園資料，8號及9號大樓預計

會於今年第三季竣工，而已竣工的11號大樓
人才公寓設有92間開放式房間，7間一房房
間，以及1間無障礙房間，均會包括智能家
居系統、生物識別門禁系統等智能科技。
平頂典禮主禮嘉賓尚包括特區政府署理財
政司司長黃偉綸、創新科技及工業局局長孫
東、創新科技及工業局常任秘書長暨港深創
新及科技園董事會主席麥德偉及其他董事會
成員等。
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